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SECRETARIA DE HABITAÇÃO E URBANISMO


Assunto: Resposta ao Requerimento Nº 412/2025  
Excelentíssimo Senhor Presidente da Câmara Municipal de Botucatu 

Prezados Senhores Vereadores, 
   Em atenção ao Requerimento Nº 412/2025, de autoria do Vereador 
IELO (PDT), aprovado em Sessão Ordinária de 19 de maio de 2025, que solicita a 
realização de estudos para a elaboração de projeto de avenidas marginais ao lado do 
Ribeirão Lavapés, com corredores de ônibus, ciclovias, iluminação com fiação 
subterrânea, arborização e paisagismo, e a inclusão de orçamento estimado no Programa 
de Aceleração do Crescimento (PAC), venho por meio deste apresentar os 
esclarecimentos e a posição desta Secretaria. 
   Reconhecemos a relevância histórica da demanda por ligações viárias 
ao longo do Ribeirão Lavapés, conforme mencionado no requerimento, e a importância 
de soluções que facilitem o trânsito e a mobilidade urbana em Botucatu. 
   No entanto, é fundamental contextualizar que o conceito de 
intervenção em corpos d'água urbanos, como a canalização e a construção de avenidas 
marginais rígidas, representa uma solução que, embora tenha sido amplamente adotada 
em um passado "modernista", já não se alinha com os novos e mais avançados conceitos 
de urbanismo e engenharia ambiental. As abordagens contemporâneas priorizam a 
convivência harmônica com os rios urbanos, buscando soluções que promovam a 
resiliência hídrica, a recuperação ecológica, a permeabilidade do solo e a criação de 
espaços públicos de lazer e convívio que integrem a natureza à cidade, como o Parque 
Linear do Lavapés, em vez de segregá-la. 
   Nesse sentido, informamos que a Secretaria Municipal de Habitação 
e Urbanismo, em conjunto com outras pastas e órgãos técnicos, já realizou e continua a 
aprofundar estudos abrangentes e ações estratégicas voltadas para a segurança hídrica 
do município, com foco na gestão sustentável de nossos recursos hídricos e na mitigação 
de riscos de inundações. Tais estudos contemplam soluções baseadas na natureza, como 
a renaturalização de trechos de rios, a criação de parques lineares com capacidade de 
retenção de águas pluviais e a implementação de sistemas de drenagem urbana 
sustentáveis. 
   É com satisfação que comunicamos que os resultados desses estudos 
e as propostas de ações para garantir a segurança hídrica e a melhoria da infraestrutura 
de drenagem de Botucatu já foram devidamente inscritos e apresentados para inclusão 
no Programa de Aceleração do Crescimento (PAC) do Governo Federal. Isso demonstra a 
proatividade da nossa gestão em buscar recursos e soluções que atendam às 
necessidades da população de forma inovadora e alinhada às melhores práticas 
urbanísticas e ambientais. 



   Desta forma, as preocupações apontadas pelo nobre vereador, no 
que tange à segurança hídrica e à melhoria da infraestrutura urbana, já encontram-se 
sanadas por meio de projetos e ações que buscam uma abordagem mais integrada e 
sustentável para o Ribeirão Lavapés e outros cursos d'água do município.    
   Adicionalmente, diversas obras de drenagem e manejo de águas 
pluviais, essenciais para a resiliência urbana, já fazem parte das propostas encaminhadas 
ao PAC, reforçando nosso compromisso com a proteção e o bem-estar da população. 
   A Secretaria de Habitação e Urbanismo reitera seu compromisso com 
o planejamento urbano de Botucatu, buscando sempre as soluções mais eficazes, 
sustentáveis e alinhadas com as necessidades futuras de nossa cidade. Permanecemos à 
disposição desta Egrégia Casa Legislativa para quaisquer esclarecimentos adicionais e 
para colaborar na construção de um futuro mais resiliente e próspero para todos. 

Atenciosamente, 




Arq. Rodrigo F Michelin. 

Secretario Habitação e Urbanismo


